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“公车上的铺张”最怕“见光”

只要愿意做，办法总会有
□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】年前银行取钱，
真的不太容易：记者兵分六路体验
发现，办理业务等待所用最长时间
近一个小时，最短也要 20分钟。
（见今日本报A06、A07版报道）

应该来说，如今广大小储户对
各家银行的服务态度并无太多抱
怨声：银行大厅的分流工作多数做
得比较到位，工作人员态度热情，
对储户的需求也能积极予以回应。

但大家进银行的目的是办事，
即使有舒服的椅子可以坐，甚至
有大屏幕电视可以看，也不如少
排一会儿队、早点办完业务来得实
在。从记者的体验来看，到我市几
家大银行各网点办业务，最少需要
等20分钟以上，长的甚至需要一个
小时——这难免让人有点着急。

数量很少的大客户为银行带
来了大量利润，为中小储户服务并
无太多利润可言——在商言商，重

点培育大客户、增加自助服务、设立
形形色色的贵宾室或者理财专区，无
可厚非。为高端客户提供更优质、更
个性化的服务没问题，但前提是不能
忽视对中小储户的服务：当“VIP”们
稍作等待便施然走向柜台办业务时，
已握着叫号纸在椅子上枯坐了半天
的人，心里难免会不舒服。

我们不想再质疑，在实体经济
面临挑战的情况下，银行为何仍能
成为最赚钱的行业之一；我们不想
再重申，在储户实际存款为负利率
的情况下，银行的垄断带来了唾手
可得的暴利；我们不想再呼吁，在
享受或多或少政策庇护的情况下，
银行对广大小储户应承担公益性
服务的责任。

最实在的问题是，怎么能让小
储户们等待的时间短一点，尽量少
耽误大家的事儿？

交警部门有“站高峰”制度：交
通高峰期，增加路面特别是重点路
口的警力，机关工作人员也会出

动。确实，银行业有银行业的特
点，办业务的人多了，你让后台的
员工走到前台帮着干活，不说业务
是否熟练，可能连权限都是问题。

那么，能不能更动态地调配各
营业网点的人手，让“冷”的网点的
力量及时流向“热”的网点，让办业
务较多的网点多开几个窗口，让

“忙”与“闲”平衡一下？
要过年了，存钱、取钱、换新钱

的人肯定会比平时多，哪些网点会
特别忙，对管理者来说，这都是可
预见的。没错，如何实现精细化
的动态管理，实在是银行内部的
事情、专业的事情，但笔者想说的
是，这潜力能不能挖得出来，关键
还是一个态度问题。放眼长远，
科学认识利润和费用的关系，别总
是斤斤计较多开一个窗口会增加
多少成本，而应着力提高效率，树
立良好形象，争取广大储户的支持
和认同——精明的银行，想必应该
能想明白这个道理。

□小荻/文 朱慧卿/图

【新闻背景】 2011年，中央行
政单位、事业单位和其他单位车辆
购置及运行费59.15亿元，占三公
总数六成以上。部分地区不仅地
市级官员配有专车，而且县处级
甚至科级干部也有固定用车。全
国政协委员杜黎明称，全国超编配
车率达50%以上。（2月3日《人民
日报》）

和“舌尖上的浪费”一样，“公
车上的铺张”也让人吃惊。当然，
也有人说，与“公车私用”“私车公
费”等问题相比，“全国超编配车
率达50%以上”也许只算是冰山一
角了。

两届全国人大代表叶青曾连
续8年就公车问题提出议案，他的
执着令人感佩，但效果并不佳。同
样执着的还有国家行政学院的竹
立家教授，公车问题成了他10年不
变的研究课题，最终也只能自嘲是

“与风车作战”。
公车改革需要实在的顶层设

计，需要建立公开透明的公车使用

制度，接受社会监督。因为，不管
是治理“铺张”还是“腐败”，最有效
的办法便是“见阳光”。

□本报特约评论员 邓海建

【新闻背景】 2月3日上午，历时
1年多、前后开庭4次的“李阳离婚
案”宣判。法院判决准许李阳与妻子
李金离婚，并认定李阳存在家暴及重
婚行为；判其三个女儿由李金抚养，李
阳按照每人每年10万元标准支付抚
养费，至年满18岁；李阳支付1200万
元财产给李金。（见本报今日B04版
报道）

有人将公众对李阳家暴的谴责，
归咎为名人效应下的“矫情”——要
不是因为李阳和他的外籍妻子，譬如
当事人只是你隔壁的邻居，还会觉得
打老婆是天大的事情吗？

这话看起来问得人很心虚，但我
们无法弄一个无耻的理由来论证另
一个无耻很合理。那个打老婆的英
语老师李阳，终于在法律层面得到了
确凿的罚单。但即便他不是著名的

“李阳”，难道这罚单就显失公平了
吗？部分人对家暴问题的“不上心”，
只能证明两点：一是在身体权、健康
权、人格权、自由权甚至生命权意义
上的夫妻平等，在生活中未必是人人
深谙的底线理念；二是中国家庭中家
暴行为较为普遍，且已经普遍到一些
人不以耻为耻的地步。

家庭暴力，本质不是家庭问题，
而是暴力事件。既然是暴力事件，自
然就会涉及法律层面，无法通过无原
则的隐忍来解决。全国妇联的一项
最新抽样调查表明，在被调查的公众
中，有 16%的女性承认被配偶打过，
14.4%的男性承认打过自己的配偶。
每年约40万个解体的家庭中，25%缘
于家庭暴力，特别是在离异者中，暴
力事件比例则高达47.1%。正是面对
这样的现实，最高法中国应用法学研
究所此前发布的《涉及家庭暴力婚姻
案件审理指南》，便将人身安全司法
保护的触角延伸至家庭内部和案件
开庭审理前。

这些年，因家暴而发生的悲剧并
不鲜见。李阳的这场官司，不是娱乐
新闻，而应是带有警示意义的社会信
号，既鞭策反家暴法的早日出台，更
提请各界将暴力从家务事的误区中
厘清——尊重家庭关系中的每个主
体，保护其合法权益。

社会养老服务，不能“临渴掘井”
□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】近日，我市31家
星级养老机构名单出炉。今后，市民
选择养老机构，可以像选酒店一样看
星级。（见2日本报A07版报道）

加强对社会办养老机构的监
管，评星、撤星都有规矩，是好事。
社会办养老服务的公益性、福利性
与企业追求利润最大化之间的矛
盾，必须得到有力地协调。

同时必须看到的是，我市民营
养老机构的规模普遍较小，发展面

临诸多难题。对这些养老机构来
说，不仅需要公平公正的评审，更
需要实实在在的帮扶。

我市60岁以上老年人已有85
万多人，社会对养老机构和专业护
理的需求急剧增加。但民办养老
机构资金欠缺、场地难寻、专业人
员数量不足、不够等都是其发展路
上的拦路虎：不少养老院在城市边
缘地区，家人探亲、老人就医很不
方便；待遇低、劳动强度大，护理人
员流失严重。

近年来，我市出台系列鼓励民

间资本兴办养老机构的政策，如提
供信贷担保，鼓励有实力的社会办
养老服务机构连锁经营等政策。
但政策的出台与实施之间还需将
措施细化，假如内容模糊、操作性
不强，就难以落到实处。

同时，加大对社区养老服务的
投入，比如在社区设立相关公益岗
位，也是好办法。

也许完善社会养老服务还需
走很长的路，但增强紧迫感、拿出
实办法是必须的，“临渴掘井”就太
晚了。


